



Juana Rosa Siko, directora de la primera escuela rural que tuvo Lo Barnechea junto a sus alumnos en 1910 en una fotografía incluida en esta obra.

**Libro de Sergio Sauvalle rescata la memoria colectiva de esta comuna**

## Lo Barnechea tiene su historia

R.V.

Santiago

**L**a "dehesa de Santiago" fue un espacio destinado a pradera comunitaria para la naciente capital de la Nueva Extremadura. Ese fue el primer uso que tuvo el territorio hoy ocupado por la comuna de Lo Barnechea.

De esos orígenes y de lo acontecido hasta el presente trata el libro *Lo Barnechea responde cultural campesina*.

El autor, Sergio Sauvalle, indagó en libros y en "la memoria colectiva de las antiguas familias" para dar forma a este texto de 150 páginas publicado por el municipio local con apoyo de las empresas Ditec y Tecfin.

Los indígenas Huaycoches del cacique Huara-Huara fueron los primeros habitantes de La Dehesa. Luego fueron despojados y erradicados por los conquistado-

res españoles. Entregados a Rodrigo de Araya, fueron trasladados a las inhóspitas tierras de Tango, en el comienzo de una larga historia de despojos y abusos.

Sauvalle describe ese Lo Barnechea que aún no existía como un lugar paradisiaco, rico en penmos y boldos, en camellos, lirres, quillayes "y cien otras variedades de plantas".

Transformado en La Dehesa de Santiago, el sector fue destinado a la explotación maderera y la crianza de caballos. De los primeros años de la Colonia data un dictamen del Cabildo que advierte drásticas penas -incluida el corte de la mano- al indígena "que flechare o apiedrade reguas".

El nombre de Lo Barnechea parece venir de un colono vasco, José Antonio Bonechea, que arrendó esos terrenos a partir de 1760. Con malas artes, escrituras

falsificadas y otras lindezas, Bonechea llega a controlar una extensión de cien cuadras.

Más adelante menciona la aparición, en 1826, de Francisco de Paula Barrenechea, cuyo nombre deformado algunos consideran el origen de la designación que se le dio al sector y luego al poblado de Lo Barnechea.

El libro de Sergio Sauvalle rememora algunos episodios curiosos de la historia de Lo Barnechea. A partir del siglo XVIII se establece, junto con el arriendo de La Dehesa, la concesión del monopolio de la nieve, materia prima para la confección de helados. De entonces viene la designación de "Calle de la Neviria" para la actual 21 de Mayo.

De la misma historia forman parte importante otros episodios como el descubrimiento y desarrollo de la mina La Disputada y la existencia de la antigua hacienda

da Las Condes.

Sauvalle repasa luego la historia más reciente de Lo Barnechea. También rememora sus tradiciones, como el cuasimodo, las fiestas religiosas y patrióticas. Y concluye con un historial de los ciudadanos ilustres, el árbol genealógico de las familias más antiguas -los Alvarez, Araya, Bustamante, Guerra, Herrera, Lantra y Maira-, y una selección de antiguas fotografías, leyendas, expresiones musicales y poéticas.

En el acto de presentación del libro, realizado en el Centro Cultural El Arrayán, estuvieron como invitados ilustres los descendientes de las antiguas familias. Entre los oradores destacaron el alcalde, Eduardo Cuevas y el historiador Mario Césedes. Participaron además artistas populares que dieron cuenta de una identidad campesina que se mantiene.

## Lo Barnechea tiene su historia [artículo] R. V.

**AUTORÍA**

R.V.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Lo Barnechea tiene su historia [artículo] R. V.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)